

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

SE PUBLICA POR LA TARDE

ÉPOCA MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 1915

Año XXXI Núm. 8 047

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## El Concurso de Ganados

En el programa de ferias últimamente celebradas figuraba un concurso de ganados, número no sé cuántos de una serie que viene organizando el Ayuntamiento de esta ciudad, para solaz y recreo de los ciudadanos de aquí y de los que de afuera acuden atraídos por la fama tradicional de las ferias gerundenses.

Queremos comentar la organización y resultados de este Concurso, porque desde su comienzo al fin, todo lo que a él se refiere nos ha producido enorme asombro, pues se separa de los caminos y normas que ordinariamente dirigen estos certámenes cuando se organizan para lo único que deben servir: para ilustrar al ganadero y para fomentar la riqueza pecuaria.

Desconocíamos, hasta el mismo día del Concurso, cuáles eran los entusiasmos ganaderos del agricultor de la provincia, y a buena fe que suponíamos que ya debía estar hecha la labor preliminar de convencimiento, de persuasión y de estímulo, tan necesarios para vencer la apatía de nuestro ganadero, cuando vimos que el anuncio del certamen se hizo poco antes de la fecha de su celebración, como si ya el número tan alto del mismo en la serie, plausible por su contumacia, de los que ha organizado la Corporación municipal, hubiera permitido que el dueño de los ganados los preparase con aquella asiduidad de cuidados que requieren un tiempo que multiplica varias veces el que medió entre el anuncio y la celebración del acto.

Con esta idea fuimos al concurso y ¡oh, decepción! nadie, casi nadie, en él. Pocas, muy pocas personas endomingadas, de las que acuden a los actos públicos con la indiferencia de los que han de matar el rato, y unos cuantos ejemplares de animales, tan pocos, que no citamos su número exacto, que contamos con la mano y nos sobraron dedos, para no ruborizar a los que están convencidos de la eficacia de los concursos de ganados cuando se organizan bien.

Los certámenes pecuarios son siempre de la más alta conveniencia pública, si bien su tramitación ha de adaptarse a la situación de la ganadería que con ellos se pretende estimular y mejorar, pues es evidente que para una población pecuaria pobre y desordenada no pueden aplicarse los mismos procedimientos de apreciación zootécnica que para otra ya en vías de ordenación de tipos, de aptitudes y de calidades. Nuestra provincia ha llegado, en asunto de mejoras ganaderas, a límites que obligan a reconocer notables adelantos. El caballo se ha unificado y conseguido un tipo agrícola y artillero muy aceptable. La vaca «marinera», desarmónica y casi seca, ha dejado el sitio en nuestros establos, en los que ya se conocen los piensos concentrados y las comodidades de un alojamiento higiénico, a la ubérrima holandesa

y al bruno bovino suizo. El cerdo céltico, negro, huesudo, de lento desarrollo y poca grasa, se ha substituido por un suideo que se adapta perfectamente, por sus condiciones de engorde, a las disponibilidades económicas de nuestras granjas. Solamente el ganado lanar, completamente abandonado en nuestro concurso, sigue representando un grotesco recuerdo del excelente merino, gloria de nuestras cabañas de antaño.

Una ganadería así no merece, ciertamente, un Concurso como el que se ha celebrado este año, en el que, por hacerlo mal, incluso llegó a prescindirse, en la clasificación de lotes, de los tipos que más abundan en esta comarca y en la actual época del año.

Los concursos de ganado, si se celebran en la ciudad, hay que organizarlos en el campo. Debe precederles, en efecto, una intensa campaña de propaganda que hay que hacer en la misma residencia del agricultor, por medio de explicaciones que le enseñen cómo se cuidan los ganados, y cuáles son los tipos que en el Concurso han de apreciarse más, como mejor adaptados a las necesidades agrícolas de la región.

La calificación de los ejemplares ha de hacerse con métodos científicos, que dan a cada región del animal la apreciación de su valor exacto en el conjunto del organismo, apreciando, en el semental, su potencia raceadora, en el animal de trabajo, su fuerza y velocidad, y en la vaca lechera, la cantidad y calidad de su secreción láctea.

Luego, después del Concurso, ha de continuarse la labor genuina del mismo, aprovechando la circunstancia de encontrarse reunidos los criadores, para justificar, sobre el terreno, los motivos de los fallos, detallando al animal región por región y enseñando las que deben cultivarse con preferencia para acentuar en él el predominio de su respectiva aptitud.

Esto y mucho más hay que hacer para organizar provechosamente un Concurso de ganados. Con unas cuantas reuniones en los despachos oficiales, con unos cuantos pasquines llamativos en las esquinas y unas miserables pesetas para premios, sólo se consigue... eso: organizar un número más de ferias, con el pomposo nombre de Concurso de ganados, que, quizás, en el año próximo, tendrá en la serie una cifra mayor que el número de ejemplares que a él concurrían.

FRANCISCO CENTRICH  
Veterinario

## Crónica de París

Cuando crece el Sena

Este Otoño es lluvioso en extremo. Los pluviómetros de las diferentes estaciones meteorológicas de Francia señalan unas medidas que pocas veces se habían conocido en época semejante. Los hombres de ciencia vaticinan nuevos y persistentes chubascos. Según parece, al Norte de Irlanda y en las costas escandinavas existen fuertes núcleos de depresión que

son los que determinan que los nubarrones grises repletos de agua vengán a descargar su furia a la altura de Francia.

Como dice la sabiduría popular, «nunca llueve a gusto de todos». Si la lluvia llega a últimos de Agosto o fines de Septiembre, cuando los campos están resecaos a consecuencia de los rigores del estío, los agricultores entonan alabanzas y no pueden ocultar su júbilo. Pero si llega más tarde y su presencia es, por decirlo así, permanente, el descontento asoma a los rostros y todos se quejan y lamentan. En París, aun cuando no existen campos de cultivo cuyo progreso puede adelantarse o retrasarse por la lluvia, ésta constituye un tema inagotable de conversaciones y comentarios. La lluvia es un mal elemento para la suntuosidad urbana: las piedras de los edificios públicos se ennegrecen, el piso se torna fangoso y las mujeres tienen que hacer prodigios de equilibrio para no ensuciarse los primorosos zapatos modernos. Además, cuando llueve, el tráfico de viajeros se intensifica considerablemente en todas las líneas de transporte: metro, autobuses, y tranvías y a las horas críticas resulta imposible trasladarse de la plaza de la Opera a la de la República en menos de tres cuartos de hora.

Pero todas estas preocupaciones con carácter un tanto frívolo. Lo que preocupa de manera más seria es la actitud que pueda adoptar de un momento a otro el Sena. El gran río que cruza la capital francesa tiene cóleras súbitas y desplantes muy repentinos. En breve espacio de tiempo, casi en un abrir y cerrar de ojos, su caudal apacible y regular se convierte en violento y tumultuoso e invade bodegas, habitaciones de planta baja, almacenes, y produce trastornos graves, cuando no paralizaciones en los servicios públicos más importantes como el telégrafo, la conducción y la distribución de gas, luz eléctrica etc., etc.

Este año el Sena ha empezado a agitarse antes de tiempo. En el Este de Francia viene lloviendo sin interrupción desde los primeros días de Octubre y el Marne y el Oise, afluentes del Sena, se han hecho muy caudalosos. Ya ha empezado la danza de los metros y centímetros.

En los principales puestos de la capital donde existen medidas de madera sujetas a la mampostería de los estribos para que puedan seguirse las menores alternativas de la crecida, hay siempre bastantes curiosos que quieren comprobar por sí mismo las noticias alarmantes que inserta la prensa.

Ya ha empezado el desfile de periodistas por la Central Hidrométrica para enterarse de los centímetros que aumenta el Sena en una sola noche o de los vaticinios que formulan los funcionarios de dicha Central, verdaderos peritos en cuestiones relacionadas con el Sena porque no han cultivado otra actividad en toda su vida.

Los parisienses de la orilla izquierda, alejados del río, y especialmente los que habitan en la parte alta de la capital, en las inmediaciones de Montmartre y de Bettes-Blaumont, no prestan aten-

ción a la crecida del Sena, porque saben que el agua no llegará a lamer las puertas de sus viviendas a menos que ocurra un diluvio universal; pero los que viven en la margen siniestra están inquietos y no les falta razón.

Dentro de un mes, si se confirman las predicciones de los meteorólogos, estaremos en pleno período de crecida del Sena, y aunque ésta no alcance las proporciones de años anteriores, será la cuestión del día en París. Los cancionistas lo comentarán burlescamente en sus cuplés. Las Cámaras se ocuparán de impedir que en años sucesivos se reproduzca el fenómeno; pero como las interpe-laciones se sucederán e informarán diversas comisiones, las resoluciones se demorarán y entre aplazamiento y suspensión llegará el mes de mayo. ¿Quién se acordará entonces de la crecida al ver al Sena formal y apacible convertido en un río de tercera categoría? Nadie. Otras cuestiones vendrán a embargar el ánimo de los legisladores y el «affaire» de los medios conducentes a impedir la crecida del Sena dormirá el sueño de los justos en una carpeta del archivo... hasta el año siguiente.

La crecida del Sena, en comienzos del invierno, es un elemento tan inherente a París como la Torre Eiffel o los Bulevares.

## Cinematografía

La suntuosidad de las salas

Hace unos años decir cinematógrafo equivalía a evocar un espectáculo nómada como las farsas guñolescas o la exhibición de fenómenos; es decir, un espectáculo transitorio y accidental que desaparecía de un poblado con los últimos tinglados de la feria e iba a sentar sus reales a unos cuantos kilómetros más lejos del último lugar en que se había afinado por espacio de unos días.

Más tarde el público se habituó a asistir al cinematógrafo con regularidad y forzosamente esta persistente devoción de los espectadores al arte nuevo obligó a los empresarios a preocuparse del acondicionamiento de las salas, dándoles ese carácter de cosa estable y definitiva que sólo tenían los teatros. Aún existen personas que se extrañan de que se construyan edificios «ad-hoc» por lo que ellas estiman un arte menor.

En la actualidad la creación de una sala cinematográfica implica una serie de problemas de decorado y de instalación que suelen resolverse muy felizmente los especialistas.

Es muy posible que dentro de algún tiempo el cinematógrafo dé lugar al nacimiento de nuevas normas arquitectónicas o en todo caso a una saludable renovación en el arte de construir salas de espectáculos.

La reapertura del «200 Palast» de Berlín, el inmenso cinematógrafo propiedad de una fuerte compañía alemana, en el que se han introducido sensibles modificaciones, es como un anticipo de lo que serán las salas cinematográficas en los días venideros.

Después de su reorganización, el «200 Palast» berlinés tiene capacidad para 3.000 espectadores. La escena se halla cubierta de sedas doradas. El telón es también de la misma tela, lo cual permite, merced a la utilización de proyectores especiales, dar al telón y al marco que lo rodea tonalidades verdaderamente prodigiosas de azul-oro y de iris cónes nacaradas en las que aparecen desde los matices sutiles del arco iris hasta el brillo de la púrpura que parece incendiar repentinamente toda la escena.

La reapertura de la mencionada sala se verificó días pasados y el acto revistió una brillantez totalmente inusitada. Una orquesta integrada por 75 profesores ejecutó, bajo la dirección de Esno Rappee, el conocido maestro, la obertura de «Tannhäuser» y otras composiciones de músicos afamados. En el programa, además de varios «films» de categoría, figuraban diversos «ballets» una parte de canto y algunos solos de violín. La nueva fórmula de espectáculo en que el film ocupa el lugar preponderante, pero que al mismo tiempo ofrece otros elementos de diversión, fórmula por lo demás tomada de los cinematógrafos que florecen en el Broadway neoyorquino, ha complacido al público de la capital alemana.

Pero lo que verdaderamente ha causado excelente impresión es la refinada suntuosidad del cinematógrafo que como decimos es como un jalón de orientación en el que deberán inspirarse los empresarios que deseen instalar salas cinematográficas adecuadas al creciente desarrollo y a la singular importancia que va adquiriendo o mejor aún, que ha adquirido el arte mudo.

## Una circular anacrónica

El gobernador de Salamanca ha publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia una circular de la que son los siguientes párrafos:

«En diversas ocasiones he podido observar que no pocos Ayuntamientos celebran sus sesiones a la vez, precisamente, que en la parroquia correspondiente se celebra el santo sacrificio de la misa, aun en pueblos en que no hay más que una, y para mayor inconsideración, en días de primera clase, en que el Ayuntamiento debe asistir al oficio divino en corporación a los bancos que, al efecto, hay en todas las parroquias.

Es una mala costumbre que se inicia y que, antes que se generalice y se consolide, quiero corregir apoyándose para ello en que los

Ayuntamientos, como corporaciones oficiales, están obligados a acatar y observar, oficialmente también, es decir, como organismos administrativos de intereses del procomún, la religión católica, que sobre ser constitucionalmente la oficial del Estado, es, a la vez, la de la comunidad vecinal, cuyos bienes colectivos rigen y enderezan los Concejos.

El que los domingos sean días apropiados para que los Ayuntamientos rurales celebren sus sesiones, no implica que hayan de tener lugar con la apuntada coincidencia, pues muy bien pueden realizarse después de misa mayor o por la tarde, en hora que tampoco sea coincidente con prácticas religiosas parroquiales.

Asimismo procede que sean trasladados a días de labor los mercados dominicales que en algunos pueblos se celebran, ocasionando con ello, muy probablemente, la pérdida de misa de bastantes concurrentes, o por lo menos que no se permite su comien-

zo hasta media mañana, aunque en compensación se prolonguen por la tarde en proporción al retraso matinal.

Adviertan todos que el mantenimiento de hábitos religiosos no tiene solamente aspecto meramente espiritual, sino que significa relación directa y decisiva para el orden de tranquilidad, progreso e intensificación de bienes materiales, pues, como dijo Enrique Heine—que no fué, por cierto, un padre de la Iglesia—: «El día que la cruz se eclipse entre los individuos y los pueblos, el salvajismo no tendrá límites.»

De esa circular se deducen varias consecuencias. Apuntemos las siguientes:

Primera. El concejal que no asiste a los oficios diarios, en «días de primera clase», falta al cumplimiento de su deber.

Segunda. La religión católica no es sólo la religión del Estado, sino también la de todos los españoles, es decir: la de la nación (la letra del artículo 11 dice mucho menos que eso), puesto que es, según el gobernador de Salamanca, la de la comunidad vecinal, y no hay ciudadano alguno que no pertenezca a alguna de cuantas existen en España.



Venda a les farmàcies

# PANACEA CORELL

Cura els trastorns  
de la Dentició

## No sufra Vd. más

Si padece Hernia no vacile en usar el Aparato Herniario Orri.

Se verá libre de las molestias y peligros de su dolencia, siendo su uso de una perfecta comodidad.

**PRECISION ABSOLUTA**

Su precio permite puedan usarlo los herniados sin excepción

Consultas de información gratis a **MARIANO ORRI.** — Cirujano Herniólogo.

Practicante del Hospital de Gerona  
Plaza del Oli, núm. 6-3.º

**GERONA**

Tercera. Es necesario subordinar a los días, o a las horas de misa, la celebración de los mercados dominicales.

Cuarta. La culpa en que incurra el que no oye misa, que antes se purgaba sólo ante el tribunal de la penitencia, se debe purgar además desde ahora ante la autoridad administrativa de un gobernador.

Quinta. La intensificación de los bienes materiales está en razón directa del mantenimiento de los hábitos religiosos...

He aquí un gobernador que es más papista que el Papa.

La Constitución vigente no se atrevió a decir, después de afirmar que la religión católica es la religión del Estado y que se toleran los demás cultos, que fuese obligatoria para los individuos que forman los Ayuntamientos la observancia del correspondiente a la expresada confesión. ¿No podría conducir mañana el error cometido por el gobernador de Salamanca al extremo de que se sintiese autorizado para imponer algún linaje de corrección a los ediles que no asistieran a misa?

En un régimen teocrático podría explicarse la circular del gobernador de Salamanca. En un régimen de tolerancia para todas las creencias, como el que establece el artículo 11 de la Constitución, no tiene explicación.



**RAMON CADENAS FUSTER**

REPUJAT I CIELLAT DE METALLS

Especialitat en forja i decoració del ferro en tots els istils.

Ronda del Dr. Robert. — GIRONA



## CONSULTORIO Y CLINICA MASSA

VIAS URINARIAS Y CIRUJIA GENERAL. — DERMATO-SIFILIOGRAFIA

Endoscopia del aparato urinario, de diagnóstico y operatoria. — Laboratorio micro-químico y de serodiagnóstico (constante de Ambard, Wassermann, Hecht, Benjui coloidal, Ultramicroscopio). — Habitaciones para operados y enfermos en tratamiento.

**RAYOS X**

Aparatos de gran potencia y precisión de la casa SIEMENS Y HALSKE DE BERLIN.

**RADIOTERAPIA PROFUNDA** para el tratamiento del CANCER, tumores de la matriz, HIPERTROFIA DE LA PROSTATA, tuberculosis ganglionares y articulares, etc. etc. **Radioscopia, y Radiografías instantáneas.**

**DIATERMIA**

Gran aparato del Doctor ROUCAYROL de PARIS.

Curación incruenta de los tumores benignos de la vegiga, uretra, y otros procesos de las mismas. Tratamiento curativo de la gonococcia aguda y crónica en sus diversas localizaciones. Diatermia en general.

NORTE, 7 - GERONA - TELEFONO 245

## Josep M.<sup>a</sup> Bertomeu Garriga

METJE

EX INTERN DEL HOSPITAL CLINIC

MEDICINA, CIRURGIA, VIES URINARIES

CONSULTA DE 10 A 1 I DE 4 A 6.

ECONÒMICA, DE 7 A 8.

Pujada de Sant Feliu, 2, 1.º pis. - Girona

# CRONICA

## EL TIEMPO EN GERONA

Observaciones registradas hoy tarde, a las 13 horas, por el Observatorio del Instituto Nacional de esta ciudad:

	Grados
Temperatura máxima.....	18'5
Temperatura mínima.....	9'5
Humedad.....	72
Presión barométrica.....	754'2
Evaporación.....	1'0
Lluvia, total milímetros:	4'8
Cantidad nubes: 10 Clase: N b	
Dirección del viento: NE Fuerza, 1	

Las lluvias son generales en España y el mal tiempo se nota en muchas partes, registrándose sacudidas sísmica. Naturalmente que los beneficios de las lluvias son incalculables. Pero aquí en Gerona, debido al crónico estado de algunas calles, sobre todo las de Santa Eugenia, Pedret, Rutlla y Doctor Robert las vías están intransitables.

Convendría que el Ayuntamiento se cuidara de arreglarlas, estudiando y poniendo en práctica los medios más rápidos para ello.

La carretera de Gerona a Anglés, especialmente el trozo de Salt a Bescanó está llena de baches.

La piedra machacada está amontonada. Falta solamente que se ordene su reparación que se hace del todo necesaria.

Esta noche tiene lugar, en el teatro Principal, el recital de clavicémbalo a cargo de la eminente artista polaca Wanda Landowska, dedicado a la música de los siglos XVII y XVIII.

Este concierto, como todos los de la «Associació de Música», es exclusivamente reservado a sus socios y familias, quienes pueden solicitar palcos e invitaciones individual-familiares en la Contaduría del Teatro. En el mismo lugar se formalizan las inscripciones de nuevos socios.

La Alcaldía hace público que, acordada por el Ayuntamiento la contratación en pública subasta de las obras de construcción de alcantarillado de la zona de la Merced, comprendidas en convenio aprobado por la Corporación en 9 de julio del año último, para urbanización de terrenos de propiedad de don José Ensesa, comprendidos en la citada zona de ensanche, el citado acuerdo y correspondiente pliego de condiciones se hallarán de manifiesto en Secretaría Municipal durante el plazo de diez días hábiles, contados desde el inmediato siguiente a la inserción del presente anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, durante cuyo plazo se recibirán en la misma dependencia las reclamaciones que pudieran presentarse sobre el asunto, advirtiendo que transcurrido dicho plazo no se dará lugar a reclamación alguna.

—MECANOGRAFIA: Se dan lecciones de escritura a máquina. Plaza San Francisco, n.º 4, 2.º 1.ª.

—HABITACION AMUEBLADA para caballero sólo dormir. Razón: Calle Santa Lucía, 2.

El notable artista A. León se ha hecho cargo, recientemente de la fotografía «Ideal», que en la calle de Ciudadanos regentaba don Emilio Unal. Al tomar el gobierno de este establecimiento el señor León, le dará todo el impulso necesario para transformar la acreditada galería fotográfica en uno de los talleres de primer orden.

Nosotros tenemos del señor León las mejores referencias. De

él conocemos su labor como fotógrafo y su trabajo como pintor dominador del dibujo y del colorido.

Como fotógrafo hemos podido apreciar ahora sus primeros trabajos verificados en la Galería; antes, pudimos apreciar su retocado primoroso en las ampliaciones servidas por otros fotógrafos. Los trabajos que han salido de la nueva galería, merecen los más sinceros elogios por su calidad, su perfección y su matiz de buen gusto. Además todos poseen aquel encantador y sugestivo aire de naturalidad.

Como pintor el señor León se ha revelado varias veces como un artista excelente, y sus cuadros al óleo expuestos en la Casa Estruch merecieron los más entusiastas fervores de la crítica.

Estas dos dotes—pintor, fotógrafo—, darán al señor León un mérito, y a sus trabajos un mayor aprecio; ya que el hermanamiento de la pintura con la fotografía tiene siempre algo que lo hace infinitamente apreciable.

El señor León para inaugurar su taller obsequió a los representantes de la prensa con un excelente «lunch», del cual hizo los honores su digna esposa.

Deseamos al señor León un gran acierto en la regencia del establecimiento y muchas prosperidades.

Los días 5, 6, 7 y 8 de diciembre se celebrará en Vich un concurso-prueba para compra de potros y caballos sementales de razas de tiro bretones nacidos en España, ofreciéndose 3.000 pesetas, para premios entre los que se adquieran.

El plazo de inscripción termina el 30 de los corrientes.

Por la Alcaldía se han circulado órdenes, con el fin de evitar que se distribuya y expendan pescados y mariscos en la ciudad sin pasar previamente por la Pescadería con objeto de ser sometidos a reconocimiento sanitario y satisfacer los arbitrios correspondientes, de conformidad con las disposiciones legales vigentes y lo prevenido en la Ordenanza Municipal sobre servicios de Mercados.

Se advierte, pues, a los particulares, fondistas, dueños de bares y restaurantes y vendedores de pescado y mariscos, la obligación en que se hallan de llevar dichas especies a la Pescadería, antes de su introducción en los respectivos domicilios, pues en caso de contravención de la Ordenanza, se les impondrán las sanciones prevenidas consistentes en pago de multa y decomiso del producto.

## SALON MARCEL

Peluquería exclusiva para Señoras de **R. OLIVET**

El dueño de este establecimiento tiene el honor de poner en conocimiento del público que ha quedado abierto el expresado salón en la calle Progreso núm. 9 - pral.

ONDULACION MARCEL  
CORTE DE PELO  
LAVADO DE CABEZA  
MASAGE FACIAL  
INALACIONES DE GARGANTA  
TRATAMIENTO DE MANCHAS Y  
ARRUGAS  
ESPECIALIDAD EN TEÑIR EL  
CABELLO

—OBRERS, PAGESOS, E S. PORTMANS: No olvideu que'l millor traje per ivern és el de vellut i el millor Vellut és el Bertrand. Es el més fort, sòlit i il·lustrós. Setanta anys de èxit no igualat.—Demaneu-lo al vostre sastre. Tots ne tenen. Distintiu: Cadeneta brodada, patentada.

—SE VENDE por asuntos de familia un establecimiento de vinos en sitio céntrico y bien instalado de Figueras. Razón en esta Administración.

## CAZADORES

Gran liquidación en armas, cartuchería, pólvoras, perdigones y accesorios del ramo. Todo a precio de factura, por ausentarme.

Gran ganga. Visitar esta casa y os convencereis.

Armería de don Antonio Companys Ciudadanos, 4.—GERONA.

—Su perro enfermo constituye una molestia tenerlo en casa.

Llévelo a la POLICLINICA, VETERINARIA, RUTLLA 1, y allí se le cuidará hasta su total restablecimiento.

## PANADERIA CANTALOSELLA

PLAZA CONSTITUCIÓN, 4

Especialidad en

## Pan de lujo

los mejores Panecillos Viena  
Excelentes CROISSANTS

2 HORNADAS DIARIAS  
7 y media mañana y 3 y media tarde.

Inmejorables condiciones para Bars y Hoteles.

## MARIA BOSCH

Anselmo Clavé, 27 (Bajos). - GERONA

LAVADOS DE CABEZA  
ONDULACION MARCEL  
CORTE DE PELO  
TINTURAS  
DEPILACION DE CEJAS

Especialidad en la tintura inofensiva  
L'OREAL HEN-NE

## Por teléfono

Madrid, 18, a las 17'30.

Un artículo de «La Epoca»

«La Epoca» comenta hoy en su artículo de fondo las últimas manifestaciones del presidente del Directorio y especialmente la parte de ellas que se refiere al sistema parlamentario y dice:

No hemos ido nunca de la mano del Directorio militar, como han hecho otros colegas, incluso de los que le son afines, para que cese en su organización actual y deje paso a otros Gobiernos. Allí el Directorio con su propia conciencia, dotado de los elementos de juicio que da el Poder, sobre cuando deba cerrarse el paréntesis abierto el 13 de septiembre de 1923.

Ahora bien; le que si decimos es que constituiría una aventura, cuyos peligros advertimos y señalamos, el no restablecer algún día, cuando sea, el estado constitucional, la estructuración fundamental que tenía la nación española al sobrevenir el golpe de aquella fecha. Y no se nos diga que los partidos antiguos no pueden volver, porque escribimos no como hombres de partido, sino como españoles. Que vuelvan o no los hombres públicos anteriores del 23; que vuelvan o no los partidos de entonces, es cuestión mínima al lado de la que se ventila ahora.

Hace el periódico conservador un canto a la Constitución del 76 y recuerda palabras de Alfonso XII ensalzándola.

Recuerda, asimismo, que el ejército español fué siempre constitucional y añade:

Ya sería bastante la tradición antes invocada de lo que fué cons-

tantemente la historia del ejército español; ya lo sería, también el honroso título con grandeza que ostenta el presidente del Directorio y que pu de avivar el recuerdo de las luchas constitucionales de España y la sangre de los antecesores del jefe del Gobierno, que, al derramarse en Estella, conquistó laureles imborrables.

Pero si no lo fuera, la conveniencia de España dicta el camino a seguir. Si un escrito, si la voluntad de una persona o de un partido pueden cambiar la Constitución, y lo mismo ocurriría mañana, dejando a España en una era constituyente, que Dios, sabe cómo, cuándo y quien cerrará, con todos los peligros de las luchas civiles, ¿puede hacerse esto?

Apelamos al patriotismo del presidente del Directorio para que medite sobre las consecuencias expuestas. Dure la suspensión de la normalidad constitucional lo que tenga que durar, pero cuando cese que sea con el restablecimiento de la legalidad vigente, y allá en las Cortes que se discuta lo que se quiera discutir, reforma de la Constitución, del sufragio, del Parlamento, de cuanto se quiera.

### Convenio

Ha sido firmado el «modus vivendi» por seis meses entre España y Alemania.

### De Palacio

Don Alfonso ha salido para una finca de San Martín de la Rosa.

### Créditos

Se ha firmado un decreto autorizando suplementos de crédito de unos tres millones para Marruecos.

### Robo

El capitán don Juan Galán ha notado la desaparición de su carnet militar en el que llevaba 700 pesetas en billetes. Los ladrones han devuelto el carnet y se han guardado el dinero.

### Declaraciones de Mussolini

El «Duce» ha declarado a un periodista, que coincide con el general Primo de Rivera en que el pueblo lo que necesita es paz y trabajo; que las limitaciones impuestas a la prensa son para sostener el crédito del país en el extranjero, y que no tolerará la anexión de Austria a Alemania.

Barcelona, 18. A las 17'30.

### De un suceso

Ha sido levantada la incomunicación del sereno Antonio Casanovas, que disparó contra los obreros Joaquín Gil y José Lerrate, de la fábrica de Folch hermanos, hiriéndoles gravemente.

Casanovas, que se halla convicto y confeso, mañana será examinado por los médicos forenses, a fin de reconocer si tiene perturbadas las facultades mentales.

### De regreso

Ha regresado de Madrid el señor Milá y Camps.

## SALON GRAN-VIA

Jueves 19 noviembre  
Sesión tarde y noche

Estreno de la película cómica:  
**EL HIJO DE D. FULANO**

Estreno de la sentimental comedia

## Verdadera esposa

Estreno importante de la grandiosa película documental de gran emoción y desarrollo incansable:

## Expedición de Amudsen al Polo Norte

la que obtuvo un grandioso éxito en su estreno en el «Coliseum» de Barcelona, y en otros salones. No falte Vd. a ver esta grandiosa película de gran información.

Sábado: **DE MUJER A MUJER**  
por la artista BETTI COMPSON

# Banca Arnús

SUCESORA DE EVARISTO ARNÚS

Casa Matriz: PASAJE DEL RELOJ

Casa Central: PLAZA DE CATALUÑA, 22

BARCELONA

## SUCURSAL DE GERONA

### OPERACIONES QUE REALIZA ESTA SUCURSAL

Compra, venta y entrega en el acto de toda clase de títulos de contratación corriente. § Descuento de cupones y títulos amortizados. § Examen cuidadoso de todas las amortizaciones de títulos, cuyos cupones hayan sido pagadas en nuestras cajas, avisando a los interesados caso de resultar alguno amortizado. § Canje de títulos, estampillaje, nacionalización y agregación de la hoja de cupones. § Suscripción a todas las emisiones. § Cuentas corrientes de títulos a la vista, abonando los cupones libres de comisión. § Depósito de títulos en custodia, franco de derechos. § Cobro, descuento y negociación de letras y demás efectos comerciales sobre plaza, península o extranjero. § Cartas de crédito y giros postales o telegráficos sobre península o extranjero. § Cuentas corrientes a la vista en moneda nacional y extranjera con interés y libres de comisión. § Imposiciones a plazo fijo con abono de intereses según los plazos. § Cuentos de ahorro con interés. § Compra-venta de toda clase de monedas de oro, billetes o cheque. § Préstamos con garantía de títulos. Y todas aquellas especiales que integran la Banca y la Bolsa.

## LA PUDA DE BAÑOLAS

Aguas sulfhídricas, sulfhidratadas-sódicas, silicatadas y radioactivas.  
Análisis del Dr. Oliver y Rodés.

Son las de Europa que contienen más sílice y coloidal silicato-sódico. Sus salas de inhalaciones y pulverizaciones, departamentos de baños y duchas son de las mejores de España.

Comienza la temporada en 1.º de Mayo y termina el 31 de octubre.

CURA: dolencias de la piel, faringitis, escrofulismo, afecciones crónicas del aparato respiratorio; siendo muy aecuado para los avariósicos y mercurializados.

Según comunicación a la Academia de Medicina, del Médico-Director, Dr. Mascaró, producen milagrosos efectos en: litiasis renal, gota y prurito vulvar.

Respecto a la litiasis dice: «Muchos litiasicos que llegan al Balneario expeliendo difícilmente cálculos voluminosos, acaban por expulsarlos, con facilidad mucho más reducidos y hasta los uratos granulosos se convierten en el simple polvillo de una orina sedimentosa.»

Y respecto al prurito vulvar, entre otras cosas expresa: «He podido anotar algunas curaciones que verdaderamente me han sorprendido, y que han dejado asombrados a los enfermos y hasta a los médicos que desconfiaban del éxito hidroterápico.»

## GARAGE CALICÓ

## AUTOMOVILES BUICK

AGENCIA

### GERONA. - JAIME I, NÚM. 14

TELÉFONOS: URBANO, NÚM. 52; INTERURBANO, 35

## GRAN TINTORERIA MECANICA LOS MIL COLORES

MOVIDA A VAPOR

Esta casa cada día más complacida del favor del público, ha montado sus talleres en forma para que todos sus trabajos salgan a la perfección extrema que puede desear el más exigente de los clientes.

Esta casa es la única que trabaja con maquinaria moderna.

SERVICIO ESPECIAL PARA LOS LUTOS Y LAVADOS EN SECO

Lavado de Cortinajes enteros transparentes, blondas, boas, guantes.

Todos los encargos de compromiso se entregan a las 6 horas.

PLANCHADO A VAPOR : SE HACEN PRISADOS DE TODAS CLASES

SUCURSALES: Inglés, Amer, Bañolas, Cassá de la Selva, Caldas de Malavella, La Escala, La Bisbal, Llagostera, Santa Coloma de Farnés, Torroella de Montgrí, Salt.

**A. Güell.-Gerona** Despacho: Zapaterías Viejas, 8. Taller: Barca, núm. 2. En Palamós: Paseo Castelar.

Desinfección de toda clase de ropas, Mantas de Cama y Viaje.

### DR. FIGUERAS I DR. FAIXAT RADIÓLEGS

Dels Hospitals de Paris, Berlin i Viena. Radiólegs del Institut de la Dona que Treballa de Barcelona.

Diagnòstic i tractament, per mitjà de raigs X i de Radium de tumors interns i externs (Cranc, fibroma, sarcoma, etc.)—d'adenopaties tuberculoses, (minobes)—Tuberculosi d'ossos i articulacions, (tumors blancs). Curació de tumors i malalties hemorràgiques de la matriu. Tractament incruent de la hipertrofia de la Próstata. Curació de la hipertrofia d'amigdales (glandules).

BARCELONA: Ausias March, 48-pral. GIRONA: (tots els dissabtes i diumenges) Progrés, 4, primer.

Imp. EL AUTONOMISTA - Gerona

### CONSULTORI MÈDIC - QUIRÚRGIC JUBERT

Malalties de les criatures.—Malalties de la pell.—Cirujía infantil.—Cirujía ortopèdica.

Instalació de **RAIGS X** de gran potència per a diagnòstics difícils i de precisió.—Fotografies instantànies.—RAIGS X transportables a domicili, de menor potència.

**Zapateria BES** Liquidación de calzado charolina y color señora, a 10 pesetas par.

Inmenso surtido de calzados finos color, Sra. y Caballero, a precios sumamente económicos.

Rambla Pi y Margall, 4. GERONA

## Centro Comercial Administrativo

### DE José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 3 — Apartado, 19

Teléfonos | Urbano, núm. 85  
Interurbano, 61

Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Licencias de caza, arma y pesca

Ingresos y consultas sobre cuotas militares

Despacho de patentes de todas clases

Inscripción de motos, autos y títulos de chófer

SUD-DIRECCION DE LA COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

## AURORA

REPRESENTANTES EN BARCELONA Y MADRID

Curación radical de las hiperclorhidrias gástricas (agroses), catarras del estómago, vias biliares y artritis, con el uso de los

## Poli-Alcalinos "Comas"

Desaparición completa de las enfermedades de la piel, herpétides, eczema, impétigos, especialmente erisipelas y quemaduras con la aplicación de la

## Alba-Crema "Comas"

MUESTRAS GRATIS SOLICITANSE A

Farmacia Laboratorio Condom, Rogent, 44. - BARCELONA

En venta Farmacia Francisco Roca, Plaza Oll. GERONA